



**UN DOBLE CRIMEN
MANTIENE EN VILO
A ARTEMISA**



**MÁS CASOS DE
EXPLOTACIÓN EN
LA SHERRITT**



**NEPAL: LECCIONES
PARA LOS
CUBANOS**



**MELISSA VARGAS
BRILLA CON
TURQUÍA**



Una selección con lo mejor de la semana del primer diario independiente hecho en Cuba



**Que se reconecte el SEN no implica que la luz haya vuelto a todos los hogares cubanos. /
EFE**

Resignados, los cubanos se preparan para una nueva noche sin luz, pese a la recuperación del sistema eléctrico

14ymedio, La Habana, 11 de septiembre 2025

A las 13:32 de este jueves, 28 horas después del apagón total, las autoridades dijeron que fue restablecida la conexión. (pág. 6)

ACTUALIDAD



Una calle de San Antonio de los Baños durante un apagón al anochecer. / cortesía

El promedio diario sin luz en Cuba fue de casi 16 horas en julio y 15 en agosto

14ymedio, Madrid, 09 de septiembre 2025

Las conclusiones del informe del Ministerio de Energía y Minas son demoledoras. Durante el mes de julio, el promedio diario de horas sin luz en Cuba fue de 15 horas y 50 minutos. En agosto, la ínfima mejoría, dejó apagones de 14 horas y 54 minutos. Son datos oficiales que corroboran el sufrimiento diario de los cubanos, cuya máxima preocupación actual son los cortes eléctricos. En una comparecencia ante la prensa este lunes, Lázaro Guerra Hernández, director general de Electricidad, insistió además en que la cifra solo refleja la media, ya que "hubo circuitos que se apagaron más tiempo".

El funcionario, que es también ingeniero, dio explicaciones de la desconexión del sistema eléctrico en la zona oriental este domingo, que se produjo cuando el mal tiempo agravó la situación de una generación que en ese momento ya era muy baja. "Una línea ya se encontraba desenergizada por alta tensión en la región, y la tormenta provocó la salida de servicio de la segunda línea de 220 kV. Esto generó un corte de transferencia, separando la zona oriental del resto del país".

La avería, que incluyó la salida intempestiva de la unidad 6 en Mariel, estaba resuelta en torno a la 1:25 de la madrugada, pero los problemas están lejos de terminar. "Actualmente el sistema opera de manera estable", afirmó, "aunque persiste un déficit de capacidad de generación que ya se había pronosticado".

Es la tónica habitual en la Isla. La comparecencia de Lázaro Guerra sirvió para hacer un balance de lo ocurrido este verano, que volvió a marcar otro punto crítico para la generación eléctrica en Cuba. El directivo adujo que julio y agosto habían sido los meses con mayor consumo energético en la historia del país. La coincidencia de altas temperaturas con aparatos que cada vez demandan mayor consumo pone a prueba un sistema eléctrico moribundo al que de nada sirven todos los planes anunciados en invierno.

"Actualmente el sistema opera de manera estable", afirmó, "aunque persiste un déficit de capacidad de generación que ya se había pronosticado"

Guerra Hernández recordó que para este año se había diseñado una estrategia que ayudara a comenzar el verano "en las mejores condiciones posibles", un plan que fue largamente desgranado por el ministro del ramo, Vicente de la O Levy, en una entrevista difundida por el diario *Granma* en cuatro entregas el pasado marzo. Uno de los puntos más importantes era la energía térmica, considerada básica para el Gobierno porque las centrales se alimentan de crudo nacional. Sin embargo, el cronograma –como de costumbre– ha vuelto a fallar por las idas y venidas de unas termoeléctricas que han superado, de largo, su vida útil.

Lo explicó con claridad en la rueda de prensa de este lunes Alfredo López Valdés, director general de la Unión Eléctrica de Cuba (UNE). "Cuando usted comienza a desarmar, empieza a encontrarse problemas que no previó originalmente", advirtió. El caso más destacado es el de la unidad 2 de la CTE Ernesto Guevara, ubicada en Santa Cruz del Norte (Mayabeque). El directivo cuenta que se había previsto fabricar un nuevo economizador para la caldera, pero rápidamente se descubrió que era necesario también hacer un sobrecalentador y un recalentador.

A pesar de que se llevaron a la fábrica componentes y se contó con la ayuda de soldadores chinos "el mantenimiento se ha extendido más de lo previsto", expuso.

Otro de los casos paradigmáticos es el de la unidad 4 de Céspedes, cuyo mantenimiento reveló un defecto en los tubos fabricados entre 2019 y

2020. "Aunque las soldaduras contaban con certificación, no se realizó el tratamiento técnico adecuado en su momento", admitió López Valdés.

La producción prevista en las termoeléctricas era de 27 gigavatios por hora diarios, pero en julio solo se llegó a 23, fundamentalmente por los problemas recurrentes de la central Antonio Guiterras, en Matanzas. "Un GWh dejado de producir es equivalente más o menos a una hora de afectación promedio a todos los circuitos apagables del país", indicó Guerra, quien añade que tampoco funcionó como se esperaba la unidad 5 de Renté (en Santiago de Cuba). Aunque en agosto hubo una leve mejoría, al generarse justamente 1 GWh por más.

No se cumplió, además, lo previsto en la generación distribuida y aquí la hecatombe fue mayor. De los 9,8 GWh planificados, apenas se llegó a 2,8 en julio y 5,8 en agosto. Ahora, afirmó el director de la UNE, se han realizado trabajos que permitieron recuperar más de 1.000 MW, incluyendo en las cinco mayores turbinas del país, aunque el problema sigue estando en la caída del combustible importado, a pesar de que los envíos de crudo mexicano han supuesto un ligero alivio en medio del escaso petróleo venezolano, que ahora aparece con cuentagotas.

Ahora, afirmó el director de la UNE, se han realizado trabajos que permitieron recuperar más de 1.000 MW, aunque el problema sigue estando en la caída del combustible importado

Ese mismo problema incidió en la generación móvil: de 10,2 GWh previstos, se lograron 8.9 GWh. En agosto, con la salida, el día 6, de la patana turca *Suheyra Sultan*, la cantidad pasó a 6,4 GWh. En estos momentos se mantienen en el país dos centrales flotantes entregando unos 70 megavatios (MW) al día. Aunque los directivos no aclararon cuáles son, se trata de la *Erol Bey*, ubicada en Regla y que produce 63 MW, y la *Belgin Sultan*, que está en el puerto de La Habana y cuya función es sobre todo logística, aunque tiene capacidad de producción de hasta 15 MW.

En cuanto a la gran esperanza del Gobierno, las renovables, la situación marcha según lo previsto, pero aún es más que insuficiente. Por el momento, se han sincronizado 29 de los 51 parques solares proyectados para este año, que a mediodía aportan 500 MW. Sin embargo, esta energía es "intermitente, por lo que se han contratado cuatro sistemas de acumulación por baterías para estabilizar el sistema", explicaron. Esta tecnología –que permite acumular y liberar lo producido– se instalará en la subestación de Cueto en Holguín, de Bayamo en Granma, y de Cotorro y la Cuaje, en La Habana. "Es una inversión enorme", afirmaron.

Tras el fracaso de casi todas las previsiones y que el director de la UNE reconoció que "la situación es muy dura" y grave, Guerra Hernández destacó que los trabajadores eléctricos –uno de ellos fallecido este lunes en un accidente laboral– están comprometidos pese a ser cada vez menos. "No ha faltado el combate, no ha faltado el trabajo", afirmó.





La central termoeléctrica Guiteras, de Matanzas, fue el origen de este nuevo colapso energético. / EFE

Resignados, los cubanos se preparan para una nueva noche sin luz, pese a la recuperación del sistema eléctrico

14ymedio, Madrid, 11 de septiembre 2025

A las 13:32 de este jueves, 28 horas y 9 minutos después de que Cuba sufriera su quinto apagón total en menos de un año, las autoridades dijeron que fue restablecida la conexión en todo el país. "Todas las provincias ya están enlazadas" al sistema eléctrico nacional (SEN), informó el Ministerio de Energía y Minas en su cuenta de X.

Media hora más tarde, volvía la luz a la Redacción de *14ymedio*, en el municipio habanero de Plaza de la Revolución, aunque no así el agua. Según informa *Tribuna de La Habana*, en ese territorio no se brindará servicio hasta la madrugada de este viernes. De igual manera, Cerro no lo tendrá tampoco hasta pasadas las diez de la noche de hoy, como Centro Habana, La Habana Vieja y distintas partes de Diez de Octubre, donde solamente a Santos Suárez se le promete agua a partir de las 2 pm.

La central termoeléctrica Guiteras, de Matanzas, donde estuvo el origen de este nuevo colapso energético –según las explicaciones oficiales–, fue

arrancada sobre las 11:30 y, según informó el Ministerio también en sus redes, logró sincronizar con el SEN y tiene una potencia de 50 megavatios (MW). "Durante el resto de la jornada, continuará elevando su carga", recogió *Cubadebate*.

Que se reconecte el SEN, sin embargo, no implica que la luz haya vuelto a todos los hogares cubanos. Poco después del mediodía, el director adjunto de la Unión Eléctrica (UNE), Omar Ramírez Mendoza, advertía que "si bien se ha retornado a la condición previa a la caída, aún no es posible suplir la demanda total del país". En ese momento, afirmaban disponer 1.486 MW, apenas un 42% de la demanda máxima reportada por la estatal días atrás (alrededor de 3.500 MW).

El funcionario también señaló que "gracias a la experiencia acumulada en eventos anteriores se han consolidado protocolos que permiten una respuesta más rápida para restablecer el servicio en todo el territorio nacional".

El tono optimista que algunos funcionarios han mostrado contrasta con la triste resignación de una población acostumbrada a vivir en la oscuridad

El relato oficial, en la larga jornada que los cubanos pasaron a oscuras y poniendo en marcha todo tipo de artilugios para resolver las necesidades básicas, estuvo, como es costumbre en el régimen, inflado de adjetivos y retórica heroica. "La Guiteras desprende vapor, signo del proceso de arranque en la central termoeléctrica desde horas tempranas de la mañana", dijo en redes sociales un periodista local. "Dentro, se respira tensión, meticulosidad, espera. Hay momentos de silencio, interrumpidos por el ruido ensordecedor del vapor saliendo de las tuberías".

El tono optimista que algunos funcionarios han mostrado en las últimas horas contrasta con la triste resignación, cuando no la desesperación, de una población acostumbrada a vivir en la oscuridad, a que se le echen a perder los alimentos, a que le piquen los mosquitos sin ventilador o, como le pasó a la habanera Mariana, que este jueves perdió su cita oftalmológica.

En una entrevista con Canal Caribe, la viceministra de Salud Pública, Carilda Peña García, aseguró que no había ninguna contingencia preocupante, ya que los grupos electrógenos de los hospitales funcionaban, así como la cobertura de oxígeno y nitrógeno, y pudieron realizarse cirugías sin contratiempos.

El apagón de este miércoles fue el segundo de su tipo que ha ocurrido en la Isla este año, luego del que tuvo lugar el pasado marzo. A finales de 2024, el SEN sufrió tres desconexiones similares en menos de dos meses, sumiendo al país en la oscuridad total. La del 4 de diciembre ocurrió por un "disparo automático" precisamente en la termoeléctrica Antonio Guiteras, como había pasado también el 18 de octubre anterior.

La salida de la Guiteras se unió a la paralización de otras centrales por avería o mantenimiento: dos unidades de la Renté, dos en Felton, una en Nuevitas, otra en la CTE Mariel, otra más en Santa Cruz del Norte y una más en la Carlos Manuel de Céspedes, en Cienfuegos.

Justo hace dos días, el Ministerio de Energía y Minas ofrecía un informe demoledor, a través de su director general de Electricidad, Lázaro Guerra Hernández. Según explicó el funcionario en una comparecencia ante la prensa, durante el mes de julio, el promedio diario de horas sin luz en Cuba fue de casi 16 horas, y en agosto, de casi 15.

Los datos oficiales corroboraban el sufrimiento diario de los cubanos, cuya máxima preocupación actual son los cortes eléctricos, como se refleja en el más reciente informe del Observatorio Cubano de Derechos Humanos.



En Sancti Spiritus, los residentes permanecían en los portales de sus casas y en las aceras en medio del apagón. / 14ymedio

Los cubanos inventan soluciones de emergencia ante un apagón de más de 24 horas

Holguín/Sancti Spiritus/La Habana, 11 de septiembre 2025

"Tuve que usar mi triciclo eléctrico para darle carga a los ventiladores del niño", cuenta desde Holguín Omar, que pasó la madrugada haciendo malabares para que su hijo pudiera dormir en medio del apagón nacional. El método, añade, es el mismo que ha utilizado en otras ocasiones cuando los cortes se alargan. El "invento", en el que emplea el cable de la olla reina en la que cocina, lo ha salvado de pasar noches en vela por el calor o las picaduras de los mosquitos.

Un día después de que Cuba cayera en el enésimo apagón total y con territorios todavía desconectados del sistema eléctrico nacional (SEN), la Unión Eléctrica se da con una piedra en el pecho: "El país pasó de un apagón total (0 MW) a 1.000 MW en menos de 24 horas". La realidad de los cubanos, sin embargo, no es tan optimista. El país genera menos de un tercio de la corriente que necesitan en la máxima demanda y han debido recurrir, como siempre, al "invento". Según el último parte compartido en las redes sociales de la empresa estatal, "el sistema avanza hacia la unificación nacional, enlazando

Occidente y Centro con Oriente. El objetivo, añaden las autoridades, es enlazar los dos sistemas que lograron crearse durante la madrugada (entre Mariel y Matanzas, y entre Matanzas y Camagüey) entre sí y con el resto de territorios. En el transcurso del día, esperan, debería volver el SEN a su "normalidad", que tampoco está exenta de apagones.

Mientras, para pasar la noche del miércoles y este jueves sin luz, los cubanos han recurrido a los métodos usuales para garantizar que las necesidades básicas estén cubiertas –como cocinar con carbón–, pero también han echado mano del ingenio.

En Cienfuegos, donde esta mañana buena parte de los residentes ya tenían corriente gracias a la isla creada entre Matanzas y Camagüey, la jornada de apagón nacional obligó a las familias a desplegar sus mejores artefactos. El premio, por mucho, se lo llevan los aerogeneradores caseros, que los cubanos han fabricado para tener algo de electricidad en medio de los cortes.

"Los aerogeneradores le hacen competencia a los paneles solares y he visto a muchas personas estudiar el método para instalarlos"

"Los aerogeneradores le hacen competencia a los paneles solares y he visto a muchas personas estudiar el método para instalarlos. Yo me centré en instalar mis paneles, que son más sencillos de conectar. Los aerogeneradores llevan un poco más de ingenio", cuenta a *14ymedio* Guillermo desde esa provincia.

"He logrado ver algunos ya hechos de cerca y otros en construcción, y las hélices se hacen de cualquier cosa, pero las más comunes son de trozos de tanques de agua y plástico. Se escogen a conveniencia. Lo más difícil es el motor. La gente usa los de aires acondicionados, no de los que van en la pared sino de los *split*, más modernos", refiere. Los alternadores de carros, añade, son otra opción frecuente.

Con un sistema de poleas y engranajes, una caja reguladora como la de los paneles, además de las hélices, "con cualquier vintecito se hace corriente". La ventaja sobre la energía fotovoltaica, valora, "es que cuando se va el sol, todavía puedes seguir generando electricidad" y anoche los cienfuegueros hicieron uso del aparato.

El obstáculo, por otra parte, es dar con un experto que sepa montar el sistema de poleas y un buen soldador que instale la base en forma de prisma. Si no se hace bien, advierte, "una ventolera puede llevarse el aerogenerador".

No obstante, en la Isla hay situaciones que el ingenio cubano no puede sortear. Es el caso de la atención médica, el transporte o la conservación de los alimentos, que se descomponen rápidamente sin refrigeración y con altas temperaturas.

En la capital –donde según la UNE "se corre el riesgo de retroceder en lo avanzado" en cuanto a la reconexión del sistema–, Mariana decidió, minutos después de que se anunciara la caída del SEN el miércoles, que no abriría más el refrigerador. Esta mañana finalmente pudo comprobar si la carne que guardaba se mantenía en buen estado cuando La Habana – siempre priorizada en las contingencias energéticas– recuperó parte del servicio. No obstante, pocas horas más tarde, a las 8:30 am, volvió a irse la luz.

Lo que más lamenta la habanera, sin embargo, no es el vaivén del servicio, sino el turno en la consulta oftalmológica que tenía programado

Lo que más lamenta la habanera, sin embargo, no es el vaivén del servicio, sino el turno en la consulta oftalmológica que tenía programado. "Lo primero que pensé fue que se me había jodido el turno con el oculista después de pasar tanto trabajo para conseguirlo. Esta mañana, cuando vino la corriente, pensé que quizás no lo cancelaban y fui hasta el policlínico, pero al final no pudo ser", lamenta.

Como ella, otros pacientes esperaban que el centro, ubicado en el municipio de Plaza de la Revolución, siguiera prestando atención con normalidad pero acabaron decepcionados. "Hay un encabronamiento generalizado", asegura.

En Sancti Spíritus, el dolor de cabeza de Julia es otro: el transporte. "Después de la caída del sistema las guaguas amarillas eléctricas que quedaban en la calle dejaron de recoger pasajeros porque tenían que regresar a guardarse. Ahora no hay forma de que se puedan cargar", lamenta ante la imposibilidad de trasladarse por la ciudad.

Los espirituanos, relata, pasaron la tarde del miércoles apostados en los portales de sus casas o conversando en las aceras, una vista rara en una ciudad que parece, muchas veces, "abandonada". Los más desesperados, asegura, "andaban como locos pidiendo dos o tres carbones para poder cocinar porque los cogió de imprevisto esta situación y las zonas con corriente en la ciudad se limitaban a los hospitales y el pediátrico".

Con el apagón nacional, "lo primero que hice fue correr a buscar agua potable antes de que se acabara la que tengo en los tanques elevados.

Cuando llegué al lugar en el que se colecta, había una cola como nunca había visto. Lo mismo sucedió con el pan de bolsita que venden cerca de mi casa", rememora, vendido ahora a 280 pesos, en lugar de los 180 que cuesta normalmente. El miedo a que no pueda producirse el alimento en los próximos días disparó su precio.

Por su parte, las autoridades se limitan a gestionar las jornadas lectivas, que han sido canceladas en algunas provincias hasta la próxima semana. En redes sociales, la Universidad de La Habana anunció este jueves que reestablecería el "sistema de protección para tiempos de contingencia energética", una medida que obliga a estudiantes y trabajadores a hacer rondas para velar la sede educativa.

La orden, deja clara la publicación, es "el ahorro de agua y gas". En cuanto a las comunicaciones, para las que hay disponible un grupo electrógeno, serán mínimas.

A la par, todo el país espera que vuelva a arrancar la termoeléctrica Antonio Guiteras, la misma que causó la caída del SEN y, a la vez, la principal esperanza de que este se recupere.



Camionetas de la compañía privada de envíos We Ship You, en Matanzas. / 14ymedio

Pequeñas empresas privadas están ganando terreno en el negocio de los envíos en Matanzas

Pablo Padilla Cruz, Matanzas, 06 de septiembre 2025

La Empresa de Correos de Cuba en Matanzas anunció esta semana el arribo del primer envío internacional resultado de una alianza con la mipyme TransMiret, con sede en el municipio habanero de Arroyo Naranjo. La cooperación con esta entidad privada busca revertir la pérdida de terreno que el servicio estatal ha sufrido en los últimos años frente a la competencia de compañías no estatales que han conquistado a buena parte de la clientela.

"Esta unión responde a las quejas constantes de los usuarios y a la pérdida de confianza en el servicio de envíos internacionales de Correos de Cuba", admitió a *14ymedio* una empleada de la oficina Matanzas 1, ubicada en la céntrica calle del Medio. "La realidad es que hemos tenido problemas de rigor, distribución y atención al cliente. Ahora esperan que esta alianza mejore la situación", añadió la trabajadora estatal.

Un ciudadano puede importar mediante envíos postales, paquetería o mensajería expresa, bienes con un valor de hasta 500 dólares y un peso

máximo de 20 kilogramos, según las normas de la Aduana General de la República, que tasan cada kilogramo en 10 dólares. Sobre el valor de los envíos se aplica un arancel en moneda nacional, aunque productos como medicamentos, artículos de aseo, alimentos e insumos médicos están exentos de dicho impuesto hasta el próximo 30 de septiembre.

Sin embargo, el intento de Correos de Cuba de recuperar el control de los envíos choca con un escenario que ha cambiado de forma radical. En Matanzas, varias empresas privadas han ganado popularidad entre los usuarios por ofrecer servicios más rápidos, transparentes y personalizados.

Una de las más conocidas es We Ship You, que hace tres años abrió su base de operaciones en la zona de Peñas Altas. "Tienen un servicio excelente", afirma Arnaldo, cliente habitual. "Con su aplicación para móviles puedo monitorear el paquete desde que llega a su depósito hasta que lo entregan en mi casa. La primera vez que usé el servicio el paquete llegó un domingo y como las entregas comenzaban el lunes, fui a la base y me lo dieron en 10 minutos. Además, mientras más pese el envío, más baja el precio. Llega a costar 4 dólares por libra si pasa de 10 libras. En menos de 21 días el paquete ya está aquí, algo impensable con Correos de Cuba".

We Ship You, con sede en Homestead, Florida, pertenece a la corporación del mismo nombre

El servicio incluye facilidades adicionales, como la posibilidad de retener productos en el almacén de Miami durante un mes para agruparlos en un solo envío y abaratar el costo por peso. "Hasta te regalan una jaba con el logo de la empresa como souvenir", comenta Arnaldo entre risas. "Es de las pocas cosas que te hacen sentir como si vivieras en el primer mundo".

We Ship You, con sede en Homestead, Florida, pertenece a la corporación del mismo nombre. Según su cofundador, el colombiano Carlos Badel, la idea nació de su experiencia en logística y de la capacidad de su socio Johan Rodríguez para desarrollar software. Los productos que envían a la Isla van desde equipos electrónicos, motocicletas y comida, hasta artículos de Shein y Temu. Actualmente, la compañía opera en varios países de América Latina, incluyendo Cuba, Colombia, Venezuela, Brasil y México.

En Peñas Altas, la presencia de la empresa ha generado empleo e ingresos en una comunidad que suele verse olvidada por las inversiones estatales. "Soy custodio de la base de transporte y gano 50 dólares al mes, con opción a aumentar si hago horas extras", cuenta Eduardo,

vecino del barrio. "Al cambio actual, eso son más de 20.000 pesos. Es más del triple de lo que pagaría cualquier entidad estatal. Y si sube la inflación, mi salario se mantiene porque está en dólares. Aquí me siento respetado y el trato es excelente".

Otro ejemplo del auge del sector privado es Tu Envío Latino, una agencia de compras *online* creada por dos jóvenes matanceros que aprovecharon el vacío dejado por el Estado. "Vimos la oportunidad y comenzamos a trabajar en el tema. Nuestra familia en Miami nos ayuda, las compras llegan a ellos y después son enviadas a Cuba. Poco a poco hemos crecido y ya movemos más de 10.000 dólares en la quincena en mercancías", cuenta uno de los fundadores. "No nos asusta que Correos de Cuba nos haga la competencia, porque siempre que las empresas estatales hacen algo medianamente novedoso los particulares les ganamos, ya que nos adaptamos más rápido. Con nosotros los productos llegan en menos de 20 días, incluso desde China. Una vez un cliente recibió su compra desde la tienda de Nike en solo 24 horas".

La agencia garantiza el reembolso total si el producto no llega o presenta problemas

La agencia garantiza el reembolso total si el producto no llega o presenta problemas. "El cliente escoge *online* lo que desea y nosotros lo compramos, incluso les brindamos asesoría. Si existe un problema de nuestra parte, se vuelve a hacer la compra o se devuelve el dinero al 100%. Ya quisiera ver cuando empiecen a perderse artículos en Correos de Cuba si van a responder por ellos, o van a justificarse como hacían antaño, sin darle valor a la propiedad del cliente", concluye.

Correos de Cuba intenta reactivar su negocio en medio de la desaparición de agencias tradicionales como Cubamax –vinculada a Hugo Cancio–, Tuambia y Sendity. Aunque la estatal se apoya ahora en alianzas con mipymes para operar fuera del país, no ha implementado incentivos atractivos para sus trabajadores ni ofertas competitivas para los clientes.

"Sin rebajar los precios ni acortar los plazos de entrega, va a ser muy difícil que recuperen la confianza de la gente", opina un trabajador del sector que pidió el anonimato. "La competencia privada ha demostrado que se pueden hacer las cosas de otra manera. Correos de Cuba tendrá que cambiar mucho si quiere estar a la altura de su propio triunfalismo".



Varios trabajadores cubanos abandonaron la misión en Nassau y se asentaron en Canadá. / Cubadebate

Por cada trabajador de Sherritt en Bahamas, La Habana cobra casi 100.000 dólares canadienses al año

14ymedio, La Habana, 10 de septiembre 2025

Pocas semanas después de publicar un informe sobre la explotación de los trabajadores cubanos que la empresa minera Sherritt mantiene en Canadá, Archivo Cuba difunde, este miércoles, un nuevo reporte que incluye evidencias de que en Bahamas ocurre algo similar. El foco está puesto en la empresa New Providence Metal Marketing (NPMM), una filial de la multinacional que opera en Nassau con empleados cubanos.

Según Archivo Cuba, la complicidad de NPMM con La Habana es innegable: el régimen se apropia del 95% del salario de los cubanos al servicio de la canadiense.

Aunque la organización no pudo confirmar la información por otra vía, considera creíbles los documentos y el testimonio de un trabajador cubano que estuvo contratado en Bahamas durante tres años a partir de 2017. La historia revela una situación idéntica a la que viven otros profesionales cubanos de "misión" a quienes se les retiene gran parte de los salarios, están sometidos a un control político-ideológico a través de

reuniones frecuentes con la Seguridad del Estado, tienen limitación de movimiento, "secuestros" de pasaportes y la prohibición de interactuar con los bahamenses.

NPMM se creó en 2016 para comercializar los productos refinados de níquel y cobalto producidos por la empresa mixta de Sherritt y Cuba en Fort Saskatchewan, Alberta (Canadá), y a la vez evitar las sanciones estadounidenses por el embargo a la Isla. A cargo de todos los empleados cubanos en Bahamas estaba Julio Fernández de Cossío, hermano de Carlos, viceministro de Relaciones Exteriores de Cuba.

Según el trabajador entrevistado, el reclutamiento lo llevó a cabo la empresa Cubaníquel atendiendo no solo a su trayectoria profesional, sino también a su lealtad política. "La mayoría de los seleccionados para estas misiones son miembros del Partido Comunista de Cuba", resalta Archivo Cuba. En 2017 fue asignado a Nassau para trabajar con NPMM y desde el inicio quedó claro que su situación laboral estaba lejos de ser normal.

Tras el contrato debió abrir una cuenta en el Banco Financiero Internacional de Cuba para hacer las transferencias de su salario

Tras el contrato debió abrir una cuenta en el Banco Financiero Internacional (BFI) de Cuba para hacer las transferencias de su salario y firmar, sin conocer las condiciones, un documento en el que solo le permitían ver el espacio para rubricar su nombre. "De no aceptar, se cancelaba su misión en Bahamas", agrega la organización.

Según explica, "NPMM pagaba a este trabajador en dólares canadienses directamente en su cuenta bancaria en RBC (Royal Bank of Canada) en Nassau. Desde esa cuenta, debía transferir alrededor del 95% de sus ingresos netos anuales a una cuenta en Cuba a su nombre en el Banco Financiero Internacional, en la cual solo podía depositar fondos".

Archivo Cuba asegura que los cubanos nunca veían su salario bruto (sin deducciones) y que a su cuenta bancaria llegaban cada mes unos 8.500 dólares canadienses (6.100 USD al mes) tras las retenciones fiscales y pago al Gobierno de Bahamas, montos que nunca les fueron revelados.

"Solo recibían un comprobante de pago con el salario neto sujeto a la transferencia obligatoria después de descontarse alquiler, servicios, gasolina y agua potable (cuyos recibos debían presentar). NPMM les proporcionaba seguro médico y dental y un teléfono móvil, cuyos cargos tampoco veían. Por el costo de un auto arrendado, requerido por seguridad ante el alto nivel de criminalidad en Nassau, les descontaban 880 dólares canadienses mensuales", detalla la organización.

Al final, y tras enviar al BFI el monto calculado por la empresa, los empleados se quedaban con apenas 500 dólares, un 5,3% del salario neto. Quienes además eran miembros del Partido Comunista debían entregar el equivalente a 32 dólares estadounidenses al mes a la Embajada cubana en Nassau. También se les aplicaba una retención adicional de 150 dólares canadienses que iba a una cuenta cubana a su nombre en el desaparecido CUC. En total, podían disponer libremente de apenas 350 dólares canadienses al mes, unos 262 dólares estadounidenses que, según Archivo Cuba, apenas alcanzaban para lidiar con el "alto costo de vida" en Bahamas.

La organización hace las cuentas, que prueban que el monto que percibían los trabajadores era abusivo: "500 dólares canadienses al mes equivalían a un salario de 2,91 por hora, por una semana laboral de 40 horas. Si trabajaban 50 horas, lo cual no era inusual, el salario era de 2,33 dólares canadienses por hora", detalla el informe.

Al año, el Gobierno cubano se quedaba con aproximadamente 96.497 dólares canadienses por cada trabajador

Cuando viajaban a Cuba, unas "vacaciones" obligatorias que les exigía La Habana, la situación era incluso peor: debían transferir el 100% de su salario y a cambio se les depositaba en la Isla 584 pesos cubanos, equivalentes entonces a apenas 23 dólares. "Así, por ese mes de 'vacaciones pagadas' recibía el equivalente a 0,13 dólares estadounidenses por hora (calculado a 40 horas semanales)", resume el documento.

Al año, el Gobierno cubano se quedaba con aproximadamente 96.497 dólares canadienses por cada trabajador. Mientras tanto, los ejecutivos de Sherritt, incluyendo a Tina Litzinger, quien fue directora ejecutiva de NPMM, sabían de la situación, asegura Archivo Cuba. "Cuando Tina Litzinger ocupó el cargo, sabía que los empleados cubanos eran obligados a transferir la mayoría de sus salarios al Gobierno cubano, quedándoles apenas para subsistir", afirma el informe. Su sucesor, Robert Ellenwood, ha mantenido la práctica, asevera.

Como consecuencia, al menos tres trabajadores –comprobó la organización–, incluyendo al entrevistado, *desertaron* de la misión durante viajes a Canadá con visado para visitar las instalaciones de Sherritt en ese país. De hacerlo en Bahamas, asegura el informe, hubiesen sido deportados gracias al acuerdo entre Nassau y La Habana.

Ya en Canadá, varios cubanos entregaron pruebas de la explotación laboral en sus solicitudes de asilo. El trabajador citado fue uno de ellos: "No es creíble que los dueños y ejecutivos de Sherritt International –e incluso los sindicatos laborales canadienses– ignoren el robo sistemático del salario sufrido por muchos cubanos que a lo largo de los años han abandonado las empresas conjuntas en Alberta o Nassau", escribió, y añadió que "Sherritt International ha aceptado la imposición del socio cubano de no contratar a ningún cubano que abandone la misión o permanezca en Canadá al finalizarla –incluyendo ingenieros, contadores o compradores/vendedores calificados. Considero que esto es discriminación laboral basada en estatus migratorio y una flagrante violación de las leyes laborales canadienses".

Asimismo, subraya que la empresa canadiense es cómplice no solo de la confiscación salarial, sino también de otras prácticas perjudiciales: "Entre 2014 y 2016, tras protestas de empleados y su sindicato en Canadá por los impactos ambientales y de salud de la refinería en Fort Saskatchewan, un dañino proceso de refinación fue trasladado a Cuba".

Archivo Cuba añade que lo narrado por el ex empleado de Sherritt no es un caso aislado

También denunció que Cuba percibe los salarios que Sherritt paga a los más de 1.500 empleados de sus minas en Moa en dólares canadienses, aunque ese monto llega primero a manos del Gobierno, que confisca la mayor parte y entrega los sueldos en pesos. "Tras la unificación monetaria iniciada en 2021, se informó que las empresas mixtas pagarían al tipo de cambio oficial del Banco de Cuba. Sin embargo, los trabajadores se quejan de que solo reciben el 20% de lo que deberían cobrar", alega el empleado.

Archivo Cuba añade que lo narrado por el ex empleado de Sherritt no es un caso aislado. Por el contrario, "indica que los trabajadores cubanos destinados a las empresas conjuntas Canadá-Cuba son sometidos al mismo patrón de trata de personas que caracteriza las 'misiones internacionalistas' de Cuba en el mundo".

La organización recordó que lleva años denunciando estas prácticas, que violan el Protocolo de la ONU contra la Trata de Personas, múltiples convenios de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) y otros acuerdos internacionales ratificados por Canadá y Bahamas. Su más reciente informe da cuenta de que los trabajadores enviados a la refinería de Sherritt International en Fort Saskatchewan reciben salarios de nivel canadiense pero se ven obligados a entregar hasta el 84% de sus ingresos a la cuenta de una empresa estatal de la Isla.

En cuanto a Bahamas, Estados Unidos ya llamó la atención a las autoridades del archipiélago por las condiciones bajo las que se contrata a los profesionales cubanos. En el caso específico de los médicos, Washington amenazó con aplicar sanciones si no cancelaba los acuerdos con La Habana y contrataba directamente a los sanitarios. Bahamas accedió y, el pasado agosto aclaró que tomaría medidas similares con los maestros cubanos que todavía tiene contratados.





Desde 2020, Cuba cuenta con una normativa para la producción con transgénicos, pero en la práctica se ha desarrollado poco. / Jorge Luis Baños/IPS

El oficialismo pide más cultivos transgénicos para frenar la compra de alimentos a EE UU

14ymedio, Madrid, 10 de septiembre 2025

Las autoridades cubanas cifran en unos 2.000 millones de dólares anuales el dinero destinado a importar alimentos, más de 1.200 en solo cinco productos: maíz, soya, arroz, leche y carne, mayoritariamente pollo. Los datos demuestran que la seguridad alimentaria no deja de ser una muy mentada aspiración que está lejos de lograrse. A estas cantidades habría que sumar lo que gastan los privados en traer, fundamentalmente de EE UU, muchos de estos productos.

Los últimos datos de CubaTrade señalan que, en lo que va de año, desde la Isla se adquirieron alimentos por valor de 285.709.353 dólares solo en EE UU, una cantidad sustancialmente mayor que los 242.085.953 dólares del mismo período de 2024. De ellos 42.353.477 dólares corresponden a julio, último del que hay datos disponibles. Solo ese mes se gastaron 23,6 millones en comprar carne de pollo, 2,3 en la de cerdo, y más de medio millón en huevos. Los cereales no se quedan atrás: se importó trigo por valor de 1,6 millones de dólares, arroz por 1,2 y maíz, más lejos, por menos de 12.000 dólares.

Esos productos, que posteriormente vende el Estado –en las tiendas en dólares particularmente– y las mipymes, podrían producirse en Cuba si prosperase el programa de cultivo de transgénicos que el Gobierno no consigue que los productores adopten de manera masiva, lamenta el diario *Granma* en dos artículos publicados este martes y miércoles en sus páginas nacionales.

El maíz transgénico *made in Cuba*, logrado por el Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología (CIGB) hace más de 30 años, no acaba de imponerse a pesar de que hace un lustro que se aprobó formalmente su uso y comenzaron las primeras experiencias de éxito, particularmente en Sancti Spíritus, donde arrancó el programa.

En esos cinco años, según el primer ministro, Manuel Marrero, la Isla gastó en torno a mil millones en traer maíz desde otros países. El cereal es imprescindible (en un 70%) para la elaboración de un pienso que también brilla por su ausencia en Cuba –Mario Pablo Estrada, director de Investigaciones Agropecuarias del CIGB, explica que el 90% del maíz cosechado en el país va al consumo humano–. La consecuencia directa es, también, la falta de carne y otros productos de origen animal, es decir, nuevo gasto en importaciones.

"¿Por qué la carne de cerdo, de ave, los huevos... han desaparecido de la palestra pública, o remontado precios que ni la más certera bola de cristal hubiera podido avizorar décadas atrás?"

"¿Por qué la carne de cerdo, de ave, los huevos... han desaparecido de la palestra pública, o remontado precios que ni la más certera bola de cristal hubiera podido avizorar décadas atrás? Sin alimento animal no hay rebaño, ni cría, ni carne, ni producción, ni satisfacción de necesidades", deplora *Granma*, que considera que si se sigue sembrando como se ha hecho durante siglos "llegaremos a la eternidad incurriendo en gastos millonarios en el exterior".

El diario ha recurrido a testimonios de expertos, como Osvaldo Hernández Gil, responsable de la semilla en Sancti Spíritus, para confirmar los buenos rendimientos que da frente a la tradicional. El híbrido transgénico supera las 10 toneladas por hectárea frente a 1 o 2 de la semilla no modificada, vulnerable a plagas frecuentes en Cuba como la palomilla, cuyo gen se introdujo a propósito en la variedad transgénica para neutralizar la enfermedad.

Pero también ha tirado de "surco" y ha preguntado a los productores por sus experiencias reales. Félix Álvarez, uno de los campesinos pioneros en

Punta de Diamante (Sancti Spíritus), recogió 6,20 toneladas por hectárea en sus inicios y no quiere volver atrás. Reinier Catalá Dueñas, de la Cooperativa de Crédito y Servicios Heriberto Orellana, lleva cuatro años con el modificado y considera que nadie que haya probado con el transgénico quiere sembrar tradicional. Afirma haber tenido ayuda de especialistas que tomaban, además, muestras de la cosecha. "En la primera hectárea de prueba cogí seis toneladas y en la segunda 7,5. Después fue bajando por falta de insumos, sequía y otros problemas", menciona.

Los achaques que sufre la agricultura en general también afectan a la siembra con transgénicos. Por muy fuerte que sea la semilla, los campesinos señalan los problemas de siempre. "Las irregularidades con el paquete tecnológico, así como en los estragos reales que provocan la falta de combustible o de lubricantes a la hora de preparar la tierra, o de la impredecible energía eléctrica para poder garantizar el riego, o de la bancarización", están entre las causas citadas por los entrevistados para explicar la caída de la producción.

"Este año no cogí siete toneladas por hectárea, pero sí 3,5", agrega Catalá

"Este año no cogí siete toneladas por hectárea, pero sí 3,5", agrega Catalá, que compara, pese a todo, la cifra con las de otros. "El maíz que sembraron Onel Carrazana y Luis Molina, a lo tradicional, se dio raquítico, entre otras cosas por la sequía. El mío no. Este tiene varias ventajas: crece más rápido, es fuerte, resistente a la palomilla, las mazorcas tienen más hileras a lo largo y a la redonda, puedes poner más plantas en igual área", explica.

Aunque el diario oficialista ha encontrado multitud de voces a favor de la siembra con esta semilla, el cultivo no se impone y *Granma* se pregunta por qué. Entre los factores, la burocracia podría ser uno de ellos.

"Algunos productores del grano ven en la concesión de esa licencia un factor que frena o torna lenta la incorporación de más campesinos dispuestos a cultivar ese tipo de maíz. No estaría mal echar un vistazo central sobre el asunto por quienes corresponda", dice en relación al permiso de seguridad biológica o ambiental que debe otorgar el Estado.

Mario Pablo Estrada sostiene que "el país no acaba de articular un programa nacional, sólido, de producción de alimento animal" y cree que es preciso especializar la producción de semillas mediante alguna estructura o entidad que asegure, entre otras, la calidad de esa semilla. Según la nota, en el mercado internacional el precio de una tonelada de

semilla transgénica de maíz está en 12.000 dólares, mientras Cuba tiene una propia y no necesita importar.

El diario no se explica por qué, existiendo esta posibilidad, no se extiende más, y vuelve a incluir ejemplos de éxito, desde una mipyme de Placetas (Villa Clara) que trabaja con productores de la zona para fomentar el cultivo a la "semilla cosechada por seis productores espirituanos" con la que hace cinco años fueron plantadas 542 hectáreas en Matanzas, Ciego de Ávila, Villa Clara y Sancti Spíritus.

Los expertos consultados hablan de incluir en el proceso a científicos, productores y empresarios, además de las autoridades, para dar un salto y aprovechar el potencial que la ciencia ha dado. Aunque *Granma* no duda, además, en recurrir a la fe. "Preguntémosnos qué nos recomendaría hacer el Comandante en Jefe, cuyos pies nunca quitó de la tierra, como tampoco el pensamiento de la ciencia", demanda, a la vez que pide no olvidar una frase de Raúl Castro: "Los frijoles son tan importantes como los cañones".



Miguel Díaz-Canel hablando en un encuentro con más de 70 empresarios chinos este viernes, en Senzhen. / EFE/ Alejandro Azcuy/Presidencia de Cuba

Pese a las deudas elevadas, los empresarios chinos siguen apostando a Cuba, se felicita Díaz-Canel

14ymedio, Madrid, 08 de septiembre 2025

Después de una semana fuera de la Isla, Miguel Díaz-Canel aterrizó en La Habana en la madrugada de este lunes en medio de un nuevo caos energético. "De regreso a Cuba seguimos atentamente crítica situación con la generación eléctrica y restablecimiento paulatino del servicio en región oriental, gracias a trabajadores de la Unión Eléctrica. El tema ha sido prioritario en todos nuestros diálogos durante la gira por Asia", escribió el mandatario, que aplaudió en uno de sus mensajes anteriores la generosidad de los empresarios chinos por seguir comprometidos con Cuba pese a los "niveles de endeudamiento elevados".

De las tres etapas del recorrido del dirigente por el continente asiático, la estancia en Laos ha sido, por lo poco que ha trascendido hasta la fecha, la menos dedicada a la búsqueda de acuerdos económicos concretos. "Nos unen estrechos, históricos e indestructibles lazos de amistad y colaboración", dijo Díaz-Canel a Thongloun Sisoulith, su homólogo laosiano.

Con él y otros altos cargos mantuvo reuniones en las que, según el oficialismo, se abordaron "las potencialidades existentes en las relaciones económicas, comerciales y de cooperación, fundamentalmente en sectores como la salud, la educación y la agricultura". Poca o ninguna concreción al respecto, pese a las muchas "muestras de cariño" que se prodigaron ambas partes, incluyendo loas a sus fallecidos líderes revolucionarios, Kaysone Phomvihane y Fidel Castro, cuya relación personal, dijo el presidente cubano, "es la base de nuestras indestructibles relaciones de amistad, hermandad y solidaridad".

Tampoco ha dejado –que se sepa– dividendos particularmente generosos el viaje a China, que finalizó el sábado, y del que si una pequeña victoria novedosa trajo la delegación cubana es el progreso de la colaboración biofarmacéutica, que se materializará en la nueva aspirina de 81 mg. Este fármaco, empleado como terapia diaria para prevenir cardiopatías y derrames cerebrales, estará disponible en Cuba a partir de "la transferencia de tecnología de Laboratorios Medsol a la empresa china Hubei C&C, de Wuhan".

Según Canal Caribe, en una primera etapa se producirán más de 100 millones de tabletas con esta colaboración

Según Canal Caribe, en una primera etapa se producirán más de 100 millones de tabletas con esta colaboración que permiten las ganancias de las ventas del PPG, un producto cubano contra el colesterol que se comercializa en China. Hasta la fecha, Laboratorios Medsol importaba la materia prima de la aspirina desde el país asiático y fabricaba en la Isla, lo que encarecía el producto, pero ahora se hará en Wuhan directamente y se llevará a Cuba.

Las autoridades sanitarias han explicado que este producto es el primero de muchos otros que seguirán el mismo esquema. "Una vez que tengamos establecida la producción de la aspirina, vamos a transferir, además, las tecnologías para la elaboración de algunos antihipertensivos, como es el captopril, el lisinopril y la combinación del lisinopril más hidroclorotiazida", expuso Mayda Mauri Pérez, presidenta del grupo empresarial BioCubaFarma.

Es el más concreto de los logros que se trajo Díaz-Canel de Pekín, donde dijo a los empresarios chinos que las relaciones en el sector de la biotecnología "se han consolidado, se han robustecido, y marcan un ejemplo y un aprendizaje de lo que podemos hacer en otros sectores de la relación bilateral". Según un comunicado de la Presidencia, en la reunión participaron más de 80 instituciones y empresas cubanas y chinas, y se firmaron 34 acuerdos vinculados a la constitución de nuevas

empresas mixtas, la creación de nuevos laboratorios de ciencia e innovación, la adquisición de materias primas, y la producción local de medicamentos.

Oscar Pérez-Oliva Fraga, ministro de Comercio Exterior y la Inversión Extranjera, fue entrevistado por *Granma* para hablar de los resultados de la cita empresarial, que según el medio no se verán de manera inmediata. El ministro afirmó que se vio allí el "interés de los empresarios chinos de continuar participando en proyectos vitales para el desarrollo económico y social del país".

Entre ellos, destacó la transformación de la matriz energética a través de los dos contratos con los que se están instalando 92 parques solares por toda la Isla. Además, hay otro acuerdo de cooperación, que "permitirá, al cabo de unos meses, en un año, instalar, por concepto de donativo, de cooperación no reembolsable, cientos de megawatt en energía solar fotovoltaica".

Además, hay otro acuerdo de cooperación, que "permitirá, al cabo de unos meses, instalar cientos de megawatt en energía solar fotovoltaica"

Entre las conversaciones que se abordaron estuvo, nuevamente, la de la reestructuración de la deuda privada. "Ya la deuda gubernamental fue reordenada, se trabaja en los últimos detalles para firmar el reordenamiento de la deuda bancaria y financiera, y también están creadas las condiciones para iniciar, de manera gradual, el reordenamiento de la deuda empresarial. Esto nos pondrá en mejores condiciones para interactuar y que los empresarios chinos tengan una participación más importante en los programas de desarrollo del país. Reconocimos que aún en condiciones de niveles de endeudamiento elevados, los empresarios chinos continúan apostando por Cuba y trabajando con Cuba", explicó.

Además de las mencionadas industrias energética y biotecnológica, se habló de producción de alimentos, tecnologías de la información y comunicaciones, la exploración y explotación petrolera, la minería, la agroindustria azucarera, el turismo y el comercio, sin detalles concretos en ninguna.

El ministro explicó que un tema de interés para los empresarios chinos fue el de las transacciones bancarias, que han presentado dificultades durante los últimos años. "Se vienen ultimando los pasos para la integración de bancos comerciales cubanos al Sistema Interbancario de Pagos Transfronterizos (CIPS), un sistema para realizar transacciones que

nos pondría en mejores condiciones para procesar nuestros pagos sin la interferencia que provoca el bloqueo de los Estados Unidos", afirmó Pérez-Oliva Fraga, que especificó que las autoridades prevén incrementar el uso del Renminbi, más conocido por el nombre de su unidad monetaria, el yuan.

"La reunión en Shenzhen fue muy interesante", resumió el funcionario. "A pesar de las dificultades, ellos plantearon realizar nuevos proyectos, y empresarios que no conocían a Cuba y estuvieron en la reunión del viernes, mostraron interés en determinadas áreas de cooperación".





Yosvani Hernández, asesinado este agosto, estuvo varios días arrestado en el marco de las protestas del 11J. / Facebook

Pánico en Artemisa por un doble crimen, mientras crece la ola de violencia en todo el país

14ymedio, Madrid, 08 de septiembre 2025

El asesinato de un padre y su hijo en una zona rural de Artemisa y el pánico desatado, el pasado fin de semana, por las andanzas del autor del doble crimen en el área son una señal más del aumento de la inseguridad en Cuba. A esto se agrega la falta de información oficial, como ha ocurrido en el caso del joven Yosvani Hernández Meriño, que fue apuñalado en su propia casa hace un mes.

El testimonio de sus familiares desmiente la primera versión de los hechos, que aseguraba que el muchacho de 33 años, conocido como El Moro y que estuvo brevemente detenido en las protestas del 11 de julio de 2021, había ganado dinero con La Bolita, el popular sorteo que funciona de manera ilegal en la Isla, lo que lo convertía en una víctima ideal. Sus familiares han contado este fin de semana a *Café Fuerte* que, en realidad, nunca hubo un gran dinero inesperado de por medio, sino que Yosvani fue asesinado por un conocido al que había dado cobijo en su casa y que aprovechó su solidaridad para matarlo y quitarle sus pertenencias.

Yosvani, residente en Lawton, en el municipio habanero Diez de Octubre, trabajaba como conserje en una mipyme de Centro Habana, donde conoció a Yurixandre Batista, un holguinero que adujo no tener dónde vivir. El joven le ofreció que se quedara en su casa mientras conseguía un alquiler independiente y Batista no solo aceptó, sino que pasados los días, pidió a Yosvani que acogiera a un amigo suyo de Granma.

Según ha contado el familiar a *Café Fuerte*, pidiendo mantener el anonimato, los dos individuos planearon el crimen y aprovecharon un apagón para cometerlo. Con unos cuchillos que escondían bajo un colchón que Yosvani tenía en el patio para dormir en las noches de más calor y sin luz, ambos esperaron a que este saliera del baño y lo apuñalaron hasta la muerte.

Después, se llevaron todas las pertenencias de valor que Yosvani tenía en casa, incluyendo televisores, ventiladores, un generador eléctrico y hasta la ropa.

"Cargaron los objetos en una maleta y uno de ellos se dirigió a la Calzada de Diez de Octubre para tomar un taxi"

"Cargaron los objetos en una maleta y uno de ellos se dirigió a la Calzada de Diez de Octubre para tomar un taxi, pero un chofer que accedió a llevarlos a La Habana Vieja por 5.000 pesos se preguntó si no habría problemas, porque los jóvenes estaban cargando con muchas cosas", dijo el familiar.

Según el relato, los jóvenes afirmaron que venían de la casa de su abuela, pero al llegar al destino y tras admitir que no tenían el dinero acordado, ofrecieron pagar al taxista con tres ventiladores robados. No se aclara si así fue como se destapó el caso, pero el familiar sostiene que una persona que compró las pertenencias sustraídas –que fueron recuperadas en su totalidad– fue detenida en el marco de la investigación, así como Yurixandre Batista, presunto asesino de Yosvani. Su presunto cómplice está huido en Granma, de donde es originario, y se espera que sea localizado para su posterior arresto.

"Yosvani era mi vida, es durísimo lo que pasó, aún más por la forma que lo mataron", ha dicho con pesar la fuente a *Café Fuerte*. El joven era padre de una niña de siete años.

Precisamente en Granma fueron apresados recientemente los asesinos de un bicitaxista de Bayamo que fue asaltado a mediados de agosto. Juan Carlos Hernández Báez fue atacado con violencia por varios individuos

que intentaban despojarlo del vehículo con el que se ganaba la vida y otras pertenencias.

Según una vecina del fallecido, Hernández fue agredido en el parque del reparto Latinoamericano de la ciudad y, junto con el bicitaxi, se llevaron su teléfono móvil y el dinero que tenía encima. La violencia de los golpes acabó produciendo la muerte del trabajador tres días después en el hospital Carlos Manuel de Céspedes.

Esta misma fuente contó que las autoridades entregaron este fin de semana el vehículo y el resto de objetos robados a la viuda, que mostró –relata– "el agradecimiento y satisfacción de la profesionalidad e interés con el que trabajaron el caso las fuerzas del Ministerio del Interior en el pronto esclarecimiento de este asesinato". La vecina, creadora de contenido oficialista, añadió que los ladrones habían quitado las gomas y otros accesorios al bicitaxi con la intención de comercializarlas.

Las estadísticas de criminalidad en Cuba se duplicaron el pasado 2024, según un informe elaborado por el Observatorio Cubano de Auditoría Ciudadana (Ocac) y Cuba Siglo 21. Los datos de ese documento señalaron que la mayoría de los reportes eran por robos (880), seguidos de asesinatos (167), asaltos (93), agresiones (65) y "otros" (112).

Según el informe más reciente de ese organismo, entre enero y junio de 2025 se verificaron 1.319 delitos en el país, incluidos 63 homicidios. Bajo el número de asesinatos, pero se señala un aumento de casos de violencia doméstica, feminicidios y ataques armados en comunidades rurales.

Aunque las cifras no son muy elevadas en el contexto latinoamericano, el crecimiento es notable, así como la percepción de riesgo entre una población acostumbrada a que estos hechos no existieran simplemente porque las autoridades mantenían bajo llave esas informaciones, que ahora no se pueden ocultar por el papel de la prensa independiente y las redes sociales.



Mario Pontolillo, ex carabinieri y residente en la Isla desde hace varios años, ha sido imputado por el atropello. / Facebook

Diez días después del atropello mortal en La Habana, la Fiscalía imputa al ex policía italiano Mario Pontolillo

14ymedio, Madrid, 05 de septiembre 2025

El italiano Mario Pontolillo ha sido identificado oficialmente como imputado por el atropello múltiple que acabó con la vida de Mairovis Valier Heredia y dejó ocho heridos en La Habana el pasado 25 de agosto. La Fiscalía General de la República hizo pública una nota difundida por los medios oficiales en la que señala al hombre como investigado por "delitos de asesinato y otros, tras atropellar deliberadamente a varias personas con su automóvil en vías públicas de los municipios Centro Habana y Habana Vieja".

La información llega un día después de que *14ymedio* publicara que la persona detenida en el lugar de los hechos era el empresario italiano Berto Savina –conocido como Bartolomeo Sabina Tito en la Isla–, presidente del conglomerado Italsav y numerosos negocios en Cuba desde hace más de 30 años. Una fuente conocedora del suceso, que pidió mantener el anonimato, aseguró a este diario que el también dueño de la tienda en dólares Casalinda y estrechamente ligado al régimen cubano "está siendo atendido por un departamento que se ocupa de los VIP".

Este jueves, sin embargo, Savina conversó a través de videollamada con *14ymedio* desde Italia, donde afirmó estar desde el 19 de agosto, y aseguró reiteradamente no estar involucrado en el caso. El empresario mostró a este diario documentación –a condición de que no se hiciera pública– que acreditaba un vuelo entre La Habana y Madrid ese lunes, justo una semana antes del atropello.

Ante estas alegaciones, *14ymedio* volvió a cotejar la versión de su fuente, que se reitera en lo anteriormente dicho. Los billetes de avión de Air Europa solo confirman que el empresario estuvo en La Habana entre el 9 y el 18 de agosto. En ningún caso constituyen una prueba de que no estuviera una semana después en Cuba, donde reside parte del año para atender sus negocios.

La Fiscalía afirma que Pontolillo, de 56 años y residente permanente en Cuba –más concretamente en Cienfuegos, donde vive desde hace diez años, es la persona detenida por "este acto reprochable [que] provocó el lamentable fallecimiento de una mujer, lesiones a varias personas y puso en riesgo la seguridad colectiva".

La nota indica que el imputado está en prisión provisional y con prohibición de abandonar el territorio mientras la instrucción continúa

La nota indica que el imputado está en prisión provisional y con prohibición de abandonar el territorio mientras la instrucción continúa con el fin de recabar las pruebas necesarias que permitan finalizar la investigación. "La Fiscalía, con pleno respeto a los derechos y garantías que consagran la Constitución y las leyes de la República, ejercerá la acción penal pública ante el Tribunal competente, y solicitará sanciones en correspondencia con la gravedad de los hechos y las circunstancias en que ocurrieron", prosigue el texto, que defiende que la institución actúa con firmeza "en defensa de la legalidad y la seguridad de todos los cubanos".

Entre las reacciones a la nota, han abundado los reproches a la tardanza en publicar la información sobre el detenido. Los medios independientes y muchos usuarios de las redes sociales cuestionan la versión oficial. "El caso, que combina tragedia, rumores, silencio oficial y pugnas de poder, mantiene en vilo a la sociedad cubana y a la comunidad italiana en la isla", resume Mario Pentón en Martí Noticias.

La familia de Mairovis Valier Heredia, la víctima del suceso, ha pasado en torno a diez días a la espera de información y pidiendo justicia por lo ocurrido, pero no ha tenido información hasta el momento en que el

régimen ha reaccionado a la publicación de *14ymedio*. Inalbis Heredia, familiar de la fallecida, aseguró en Facebook que el responsable del atropello era un italiano de 57 años llamado Mario Pontolillo, del que acompañaba foto. En un comentario al *post* de este diario donde se difundió la información, escrito cuatro horas antes que el *reel* de Inalbis y ahora borrado, otra usuaria apuntaba que sabía que se llamaba Mario pero que no se acordaba del apellido.

Los vecinos de los alrededores de el Vedado fueron los primeros en advertir a *14ymedio* de que el agresor era un italiano propietario de un Audi rojo que embistió a varios transeúntes después de una discusión en la que se escucharon gritos. Además, afirman que era conocido "por ser consumidor de droga". Ninguno quiso dar el nombre del presunto culpable después de que las autoridades anunciaran la detención del "ciudadano extranjero residente en el país". "Lo cuidan tanto porque algo debe de haber", dijo una residente en la zona.

Pontolillo, ex agente del cuerpo policial y militar italiano de Carabinieri, apareció en 2019 en el programa *A todo motor* para hablar del proyecto cultural recreativo *Moto Cien*, como ha recordado el digital *Cibercuba*. En él, el italiano aseguró que estaba en la Isla por un deseo "de ayudar a la población cubana, de ayudar a la población humana en ocasiones de su tornado, es salir aquí para dar una mano, como una forma buena que tiene que pensar en todo el mundo".

DEPORTES



Melissa Vargas y Cansu Ozbay, de la selección de Turquía / Volleyball World

La voleibolista cubana Melissa Vargas da el subcampeonato del mundo a Turquía

Andy Lans, Matanzas, 07 de septiembre 2025

La cubana Melissa Vargas se consagró este domingo como subcampeona del mundo con la selección de Turquía, que cayó en un dramático *tie break* ante Italia en la final del Campeonato Mundial de Voleibol Tailandia 2025.

Los parciales cerraron 23-25, 25-13, 24-26, 25-19 y 8-15, con las turcas ganando el segundo y cuarto set.

La opuesta cienfueguera, de 25 años, fue la máxima anotadora del encuentro con 33 puntos: 28 por ataque, uno en bloqueo y cuatro en servicio. Pese a su exhibición, Italia –con Paola Egonu como figura– fue más efectiva en los momentos decisivos.

El torneo dejó a Vargas en la élite estadística de la competencia: líder en puntos totales (151), líder en puntos por ataque (134, con un 49% de

efectividad) y colíder en aces (10). También aportó siete unidades por bloqueo.

Turquía llegó a la final con paso firme. En la fase de grupos barrió 3-0 a España, Bulgaria y Canadá. En octavos repitió 3-0 frente a Eslovenia, y en cuartos y semifinales despachó 3-1 a Estados Unidos y Japón.

Ante las niponas, Vargas firmó una de sus mejores actuaciones al marcar 28 puntos con un 65% de efectividad en ataque. También logró la veintena de unidades frente a búlgaras (20), eslovenas (21) y estadounidenses (21).

Nacionalizada turca en 2021, Vargas debutó con la selección en 2023, año en que conquistó la Liga de Naciones y el Campeonato Europeo. En los Juegos Olímpicos de París 2024 quedó cuarta tras perder en semifinales ante Italia y en el duelo por el bronce frente a Brasil. La plata mundial en Tailandia se suma ahora a su palmarés.

INTERNACIONAL



El puerto de Balboa en el Canal de Panamá. / EFE/Bienvenido Velasco

EE UU restringe visados a centroamericanos que trabajen al servicio del Partido Comunista Chino

14ymedio, Madrid, 05 de septiembre 2025

Estados Unidos impondrá restricciones de visado a centroamericanos que trabajen con el Partido Comunista Chino (PPCh) para socavar el Estado de derecho en América Central. Con estas palabras lo anunció el Departamento de Estado este jueves en un comunicado, en el que declara que el país "está decidido a contrarrestar la influencia corrupta de China en América Central".

La decisión permitirá impedir la entrada a territorio estadounidense de ciudadanos centroamericanos que estén al servicio del PPCh y "a sabiendas dirijan, autoricen, financien, presten apoyo significativo o lleven a cabo actividades" que socaven la democracia en la región. Y también a sus familiares directos. En el mismo texto, advierten estar tomando medidas para imponer este tipo de restricciones a centroamericanos "que hayan participado anteriormente en este tipo de actividades".

"Hoy, el Gobierno anuncia una nueva política de restricción de visas que restringirá las visas estadounidenses para los ciudadanos centroamericanos y sus familiares directos que actúen intencionalmente en nombre del Partido Comunista Chino y amenacen la estabilidad de nuestra región", había adelantado el secretario de Estado, Marco Rubio, en un tuit.

La Administración estadounidense no ha especificado a qué nacionalidades aplicará la restricción de visados, pero asegura que reafirma "el compromiso del presidente Trump de proteger la prosperidad económica y los intereses de seguridad nacional de Estados Unidos en nuestra región".

Para Carlos Fernando Chamorro, director del diario nicaragüense independiente *Confidencial*, actualmente exiliado en Costa Rica, la norma "afecta directamente a los altos funcionarios de la dictadura de Nicaragua, que actúan como aliados y voceros del régimen de Xi Jinping en la región". Sin embargo, apunta en un mensaje a *14ymedio*, "la mayoría de esos funcionarios (más de 40) ya han sido sancionados y *desvisados* por Estados Unidos desde hace cuatro años, por su involucramiento en la represión y la corrupción".

Así pues, Chamorro no descarta que la medida esté dirigida también a otros países, "como Costa Rica y Honduras, e incluso El Salvador y Panamá"

Así pues, Chamorro no descarta que la medida esté dirigida también a otros países, "como Costa Rica y Honduras, e incluso El Salvador y Panamá, donde Estados Unidos ha intentado frenar la presencia y la penetración de la empresa china de telecomunicaciones Huawei". Al respecto, menciona el caso de varios funcionarios y ex funcionarios costarricenses a los que les fueron revocados sus visados "sin que Estados Unidos brindara una explicación oficial", una decisión que ve con sentido tras la publicación del comunicado del Departamento de Estado.

En cuanto a Panamá, eliminar la influencia china del Canal fue uno de los primeros objetivos de la Administración de Donald Trump, y fue destino de la primera visita oficial del actual jefe de la diplomacia estadounidense, Marco Rubio. En un principio, el secretario de Estado convenció al presidente panameño, José Raúl Mulino, de quitarle a Pekín la concesión de Balboa (del lado del Pacífico) y Cristóbal (en el Atlántico), los dos puertos –de los cinco principales del Canal–, operados por una subsidiaria de CK Hutchison Holdings, multinacional estatal con sede en Hong Kong.

La reciente decisión de CK Hutchison de vender al fondo estadounidense BlackRock sus puertos en Panamá puso a Xi Jinping en pie de guerra y el caso aún no está resuelto. Hace un mes, Mulino declaró que, si bien está dispuesto a hablar con Panama Ports Company (PPC), la filial panameña de CK Hutchison, "bajo ningún pretexto" sería para "mantener el contrato leonino" de concesión.

El presidente se expresó así luego de que PPC pidiera proteger la concesión, respetar la seguridad jurídica y una "coordinación respetuosa", tras las demandas de inconstitucionalidad y nulidad presentadas contra el contrato de concesión de Balboa y Cristóbal ante la Corte Suprema de Justicia por la Contraloría General panameña.



EDITORIAL



Cronología de un error sobre el atropello múltiple en La Habana

14ymedio, La Habana, 06 de septiembre 2025

Hacemos un periodismo de alto riesgo en un país sometido a un régimen que reprime la libertad de expresión y de prensa, además de haber llevado nuestra nación a la destrucción completa y a la miseria, lo que ha obligado a cientos de miles de cubanos a huir de una isla que fue próspera.

En este contexto trabaja *14ymedio* desde hace 11 años, con nuestro sitio digital bloqueado y varios colaboradores detenidos sin juicio.

Entre los riesgos que enfrentamos cada día está el de caer en las trampas de un régimen perverso. Y, pese a la insistencia de una de nuestras fuentes –ahora sospechosamente silenciosa– en señalar a Berto Savina como el conductor de un Audi rojo responsable del atropello múltiple del 25 de agosto en La Habana, con la muerte de una madre de familia y ocho heridos, los elementos publicados por la Fiscalía después de nuestro artículo apuntan a otro italiano, el ex policía Mario Pontolillo.

El testimonio de esta fuente no era el único indicio que teníamos para señalar a Savina. Como precisamos en nuestra primera nota, dos fuentes vecinales nos confirmaron la salida de un Audi rojo desde la calle E, en El Vedado, conducido a toda velocidad por un hombre que acababa de tener una discusión violenta en un edificio cuya foto publicamos. Enseñamos a los vecinos fotografías del empresario italiano señalado por nuestra primera fuente, y sus comentarios nos hicieron concluir también que era él. "No preguntes mucho, eso está en candela", advirtieron a los reporteros de este diario.

En las horas que siguieron al atropello, un reportero nuestro había recogido testimonios en el lugar del suceso, en los alrededores de la calle Galiano (Centro Habana), y señalamos entonces que era italiano, mientras las redes sociales insistían en que era cubanoamericano.

Enseñamos a los vecinos fotografías del empresario italiano señalado por nuestra primera fuente, y sus comentarios nos hicieron concluir también que era él

Con estos datos, empezamos a contactar a conocidos italianos que residen en La Habana. Ninguno tenía información, hasta que logramos dar con un miembro destacado de la comunidad italiana en Cuba. Nos dijo que estaba al tanto de lo que había ocurrido y que iba a llamar a sus fuentes en la Embajada de Italia. En la conversación siguiente nos aseguró que el detenido era Berto Savina y que estaba siendo *atendido* por "un departamento del Ministerio del Interior que se ocupa de los VIP".

Ante nuestra incredulidad y nuestra insistencia, esta fuente se comprometió a hacer una nueva ronda de averiguación en su entorno y nos pidió que lo llamáramos más tarde, lo que hicimos. Nos confirmó de nuevo su versión.

Decidimos averiguar si Berto Savina había aparecido en su tienda, Casalinda, desde el día del atropello, el 25 de agosto. Un reportero se presentó en el negocio y preguntó a varios empleados. Le dijeron que no lo habían visto desde entonces.

Todos estos elementos nos llevaron a publicar la información que ahora está en entredicho.

Después de hablar con el propio Berto Savina y su hijo, Gianluca, que nos contactó tras la publicación de nuestro artículo, no descartamos que nuestra fuente italiana pudiera haberse puesto al servicio de la Seguridad del Estado en una operación para descalificarnos.

Esto indicaría hasta dónde se extienden los tentáculos de la policía política, cuyo único cometido es asegurar, a cualquier precio, la supervivencia de un régimen agotado.

No obstante, asumimos toda la responsabilidad por lo sucedido y lamentamos el daño a terceros que ocasionamos con este error. Pedimos disculpas a nuestros lectores y a la familia de Savina.

En ese contexto extremadamente hostil habíamos hecho todas las verificaciones posibles. Ahora vemos que no fue suficiente y que no debimos confiar en una fuente aparentemente amistosa.

A lo largo de sus 11 años de vida, *14ymedio* ha demostrado su compromiso sin fisuras con un periodismo riguroso y con la verdad. Y el hecho de reconocer nuestro error en este caso es la mejor prueba de ello.



OPINIÓN



Piglia nunca ganó el premio de cuentos de Casa de las Américas, lo obtuvo Antonio Benítez Rojo con el formidable *Tute de reyes*. / Anagrama

Piglia, detective del caso 'Che' Guevara

Xavier Carbonell, Salamanca, 07 de septiembre 2025

Soy el orgulloso dueño de la primera edición de *Jaulario*, de Ricardo Piglia, editado en 1967 por Casa de las Américas. Para qué reprimir mi vanidad. El diminuto ejemplar parece recién sacado de la imprenta –señal de que lo leyeron poco en seis décadas–, el contorno verde del caimán diseñado por Umberto Peña está intacto, y en la nota del olvidado Antonio Benítez Rojo hay una buena definición del estilo de Piglia: "machacar las palabras un poco al modo chino pero escribir eficazmente, con rigor; ir hacia atrás, hacia adelante, oscilar como un péndulo buscando el equilibrio, situarse entre el *yin* y el *yang*".

Piglia nunca ganó el premio de cuentos de Casa de las Américas –lo obtuvo precisamente Benítez Rojo con el formidable *Tute de reyes*–, pero la editorial publicaba también a los mencionados. Entonces el argentino tenía 27 años. En 1999, ya siendo uno de los grandes autores en español, se editó en La Habana una *Valoración múltiple*. Su novela *Blanco nocturno* obtuvo en 2012, no sé en qué términos, el premio José María Arguedas, y ese año se vendió en Santa Clara *Formas breves*, indispensable para cualquiera que se inicie en la escritura.

Jaulario contiene nueve cuentos, a lo Salinger. Algunos de ellos son antológicos, como *Tierna es la noche* y *Mata-Hari 55*. Para un fanático de Piglia, tener uno de los 4.000 ejemplares de ese cuaderno es un lujo, porque sus biógrafos suelen considerar equivocadamente a *La invasión* como su primera obra. Para mí, los vaivenes de *Jaulario* anuncian la ambigua y discontinua relación de Piglia con Cuba.

La primera vez que Piglia menciona a la Isla en sus diarios es en 1960. Las noticias de Fidel Castro llegan a los jóvenes argentinos, que no tardan en entusiasmarse con los barbudos. El 9 de julio, anota: "Rusia anuncia que apoyará con sus cohetes a Cuba". Antes ha escrito que el país vive en perpetua "presión, dificultades, conflictos".

Para tergiversar una frase de Piglia, aquello era una extraordinaria rebaja en el supermercado de la historia: la idea romántica de una revolución

El drama histórico cubano seguirá siendo tema de varias anotaciones marginales. Los escritores invitados por Castro a La Habana vuelven a Argentina con un mensaje: "No son comunistas, son humanistas". El propio Piglia valorará el fenómeno con escepticismo: "Si es cierto que son humanistas, van a durar tres meses", le susurra a una novia. Con las noticias de los fusilamientos a los ex partidarios de Batista tiene otra reacción enigmática: "La justicia es igual al poder", dice en un grupo de amigos.

Pero Cuba les proponía una tentación demasiado fuerte. Para tergiversar una frase de Piglia, aquello era una extraordinaria rebaja en el supermercado de la historia: la idea romántica de una revolución.

En 1961 aparece Guevara en Uruguay y todos los estudiantes quedan deslumbrados por el discurso que da en la OEA. Los impresionan "su barba rala y su estrella de cinco puntas en la boina, que parecía ser un tercer ojo en su cara tan argentina". En un conocido ensayo, años después, Piglia hablará de Guevara como el lector que ha resuelto la contradicción entre vida y literatura, porque es el guerrillero-que-lee, o como escribe Michel H. Miranda, el lector *killer*.

La noticia de la muerte de Guevara en Bolivia –justo cuando las siete copias mecanografiadas de *Jaulario* están camino al concurso de La Habana– es la primera gran duda de Piglia sobre Fidel Castro. "Si es cierto que en Bolivia mataron al Che Guevara, algo ha cambiado para siempre en la vida de mis amigos y también en la mía. Semana turbia, con noticias confusas", escribe un viernes 13.

Las "noticias confusas" pueden resumirse en una pregunta: "¿Por qué los cubanos no lo rescataron del terreno?". La clave está –Piglia lo plantea en términos policiales– en Castro. "Fidel Castro confirmó la muerte del Che Guevara. La cuestión ahora es por qué Guevara salió de Cuba y por qué fue al Congo y luego, sin apoyo, se embarcó en la guerrilla en Bolivia". La explicación que se daban entre los admiradores argentinos de Guevara era que "sus críticas a los soviéticos y, por tanto, a ciertas líneas de la revolución cubana" habían provocado desavenencias con el régimen.

En *El último lector*, la dicotomía entre Guevara y Castro queda planteada con cierto tono vengativo. Para Piglia, Guevara es un escritor decente y Fidel un orador efectista; uno lleva libros a la manigua para leer en silencio, el otro es un hablador que se impone; uno es peludo como los hippies y los escritores de la *beat generation*, el otro persigue las conductas *elvispreslianas*. Desde luego, esta tensión idealista solo puede plantearla un argentino, que ve doble donde un cubano vería lo mismo.

Sin embargo, el contraste entre Castro y Guevara es importante para comprender la relación de Piglia con Cuba, el silenciamiento casi total de su viaje a la Isla en sus célebres diarios, y su desconfianza con las instituciones cubanas que empieza por el despecho ("mi libro estuvo primero hasta el final pero luego premiaron al cubano Benítez") y acaba con su rotundo "Me caí de la mata", justo antes del Caso Padilla.



Ancianos en un asilo en la ciudad de Cienfuegos. / EFE

El invierno poblacional y el futuro de la humanidad

Federico H. Aguilar, San Salvador, 10 de septiembre 2025

Los expertos ya no tienen dudas sobre cuál es la verdadera bomba de tiempo que amenaza a la especie humana: el sostenido declive demográfico. Después de aquel falso dilema setentero que vaticinaba el fin irremediable de los recursos del planeta debido al crecimiento poblacional, la realidad actual está demostrando que tales augurios eran, por lo menos, científicamente débiles.

En noviembre del año pasado, un informe de la Escuela Kennedy de Harvard afirmó que la población se desploma en más de 60 países, y en algunos casos de forma tan drástica, que la capacidad de reemplazo generacional se ha perdido o está a punto de perderse. "Las familias con uno o ningún hijo son cada vez más comunes", dice el documento. "La proporción de personas adultas mayores está aumentando, mientras que la de la gente en edad laboral se reduce. En China y Japón, el mercado de pañales para ancianos ya es más grande que el de los bebés".

Ciertamente, la cifra mundial de habitantes se ha duplicado en los últimos 50 años hasta alcanzar los 8.200 millones actuales. Pero todos los promedios manejados por las agencias internacionales vaticinan que la

tendencia al alza llegará a estabilizarse, para 2080, en 10.300 millones de personas. Mientras tanto, la caída de las tasas de natalidad sumada al envejecimiento poblacional constituye el desafío de largo plazo que mayor atención demanda.

Si hablamos de regiones enteras, el oriente asiático presenta los índices más desastrosos. Japón ha sido el primer ejemplo de envejecimiento poblacional acelerado, al punto que sus actuales 123 millones de habitantes disminuirán a solo 70 en los próximos 75 años. En este momento, sin embargo, el peor escenario lo enfrenta Corea del Sur, cuya tasa de natalidad —0,7 bebés por mujer— es la más baja del mundo. Los surcoreanos disminuirán de 50 a 27 millones para fines de este siglo; ya en 2036, tendrán el doble de personas mayores de 65 años que menores de 18.

China impuso una horrible política leninista de "hijo único" por varias décadas

China impuso una horrible política leninista de "hijo único" por varias décadas y ahora enfrenta las consecuencias. Pese a los esfuerzos del Partido Comunista por obligar a sus miembros a tener bebés, las proyecciones indican que los actuales 1.400 millones de habitantes apenas rozarán los 800 millones en 75 años. Los chinos tienen hoy menos hijos que durante la peor época del "hijo único".

En cuanto a Europa, como se sabe, lleva medio siglo convirtiéndose, ahora sí biológicamente, en el "viejo" continente. Según las previsiones, la población europea caerá de 740 millones a 590 para finales de siglo, representando apenas el 6% de la población planetaria. Las estadísticas de *Eurostat* son contrastantes: 4.680.000 bebés nacieron en 2008 versus los 3.880.000 de 2022. Y el número se ha estancado. Rusia tuvo, en 2023, un índice de natalidad de 1,5 hijos por mujer, su peor marca desde los años 90. ¿Y Estados Unidos, el otrora país de la fertilidad? Nada mejor: el año pasado tuvo una reducción de 76.000 niños comparado a 2023, convirtiéndolo en su dato más bajo desde 1979.

África es el único continente que exhibe cifras positivas. Aunque las tasas de natalidad también allí han decrecido, sus proyecciones indican que, para los próximos 75 años, habría 2.500 millones más de personas que hoy. En el año 2100, los africanos serían la gran excepción en un mundo cada vez menos habitado.

El demógrafo británico Paul Morland, una autoridad en esta materia, ha calificado el colapso poblacional como un "Armagedón" y ha declarado recientemente, a la revista italiana *Tempi*, que el desarrollo material

alcanzado por la civilización humana, sin precedentes en la historia, es el que estaría empujando al rechazo de la reproducción, entre otras cosas por los niveles de sacrificio que comporta en sociedades cada vez más habituadas al confort y al egoísmo.

Morland afirma que las políticas de inmigración, los incentivos fiscales y las reformas a los sistemas de pensión, aunque útiles, no revertirán los efectos de la catástrofe. En su último libro *No queda nadie. Por qué el mundo necesita más niños*, sostiene que es necesario "comprender las causas materiales e ideológicas del problema y determinar qué podemos hacer si queremos que la humanidad prospere, o incluso que siga existiendo".

"Se necesita", dice, "una verdadera revolución cultural", pero una en la que gobiernos, sociedades, economías y estructuras religiosas puedan ahondar en los valores que hacen que la vida humana sea digna de ser vivida: "La mayoría de las personas quiere tener hijos y la mayoría de las personas puede hacerlo. Pero además de cambiar los sistemas fiscales y de prestaciones, o el mercado inmobiliario, debemos sobre todo intervenir en la cultura predominante, para que formar una familia y dar a luz a la próxima generación se convierta en lo más emocionante y urgente que los jóvenes quieran hacer".

Lo que no puede esperar más es un debate abierto, franco y multidisciplinario sobre las duras implicancias del declive demográfico que estamos protagonizando y qué vamos a hacer para tratar de revertirlo. De lo contrario, como afirma Paul Morland, "cualquier etnia o nación que evite la búsqueda de recursos morales y culturales —incluso religiosos— para ir en la dirección opuesta, desaparecerá".



El régimen cubano está tomando nota de todo lo que ocurre en Katmandú. / EFE

Nepal: lecciones para los cubanos de una rebelión en proceso

Yunior García Aguilera, Madrid, 10 de septiembre 2025

Algunos cubanos, poseídos por el entusiasmo y el hambre de buenas noticias, ya han titulado sus publicaciones en redes sociales y medios independientes con frases como "Cayó el régimen comunista en Nepal". La tentación es comprensible: en la Isla llevamos décadas esperando titulares similares para La Habana. Pero conviene detenerse, mirar con lupa lo que ocurre en Katmandú y reconocer que lo que está sucediendo allí es mucho más complejo. No se trata de una caída limpia del régimen, sino de un proceso de erosión, transición incierta y lucha por el poder que recién comienza. El régimen cubano está tomando nota de todo. Y los que deseamos un cambio democrático en Cuba deberíamos hacer lo mismo.

El pasado 8 de septiembre, Nepal despertó con protestas masivas en todo el país. Las manifestaciones, impulsadas por jóvenes que se organizaron para desafiar la censura de las redes sociales y denunciar la corrupción, se encontraron con una represión brutal. En pocas horas, las calles se incendiaron –literalmente–, decenas de personas murieron y los manifestantes asaltaron edificios oficiales, incluido el Parlamento.

El primer ministro, K.P. Sharma Oli, del Partido Comunista de Nepal (CPN-UML), presentó su renuncia. Pero, ¿significa eso que el régimen cayó? No necesariamente. La renuncia de un primer ministro puede ser un gran triunfo simbólico, pero las estructuras de poder –el partido comunista, la burocracia estatal y los aparatos de seguridad– siguen intactas. El Ejército ocupa las calles, el Parlamento no ha sido disuelto y no existe todavía un Gobierno de transición plenamente reconocido. Más que una caída, lo que estamos viendo es un colapso parcial de legitimidad, un vacío de liderazgo y una disputa abierta sobre quién conducirá el país en los próximos meses.

Para los cubanos, que miramos estos sucesos con la ansiedad de quien se reconoce en el espejo ajeno, hay varias lecciones importantes. La chispa puede venir de la juventud y de la tecnología. En Nepal, el detonante fue el cierre de 26 plataformas digitales y la indignación de una generación que ya no acepta el control absoluto del Estado. En Cuba, el 11J de 2021 mostró un patrón similar. Fueron principalmente los jóvenes, teléfonos en mano, quienes convocaron en tiempo real la protesta, a pesar de que el régimen tumbó las conexiones cerca del mediodía.

La estrategia era ganar tiempo en reuniones catárticas y en promesas de soluciones placebo para evitar la expansión de la protesta

Más recientemente, fuimos testigos en la Isla de la reacción espontánea de los estudiantes contra el *tarifazo* de Etecsa. Aquí la protesta se concentró fundamentalmente dentro de las aulas y en las redes sociales, no en las calles. Por eso el régimen puso en marcha sus protocolos de "contención blanda". El trabajo de apaciguar a los más dóciles fue encargado a las organizaciones de control de masas, como la Federación Estudiantil Universitaria (FEU). La estrategia era ganar tiempo en reuniones catárticas y en promesas de soluciones placebo para evitar la expansión de la protesta. Experiencias anteriores, como la lucha contra el decreto 349, el 27N y la Asamblea de Cineastas, han demostrado que el régimen no está dispuesto a un diálogo real y que, cuando amaga con hacerlo, se trata más bien de una operación cortafuegos, no de un escenario para cambios concretos.

A los menos dóciles se les aplica una estrategia diferente. El régimen detecta inmediatamente los liderazgos incómodos y envía a la policía política. Los órganos de la Seguridad del Estado pasan entonces a la intimidación directa: amenazas de expulsión, coerción a la familia, interrogatorios, detenciones arbitrarias, cortes de internet dirigidos, bloqueos de viviendas, actos de repudio, condenas en tribunales o, si fuera necesario, acciones letales con apariencia accidental.

Las protestas en Nepal comenzaron de manera pacífica. Fueron las fuerzas represivas las que dispararon contra los manifestantes usando munición real. En Cuba ocurrió algo similar durante el 11 y 12 de julio de 2021, la policía mató a tiros al joven Diubis Laurencio Tejeda y se reportaron otros casos de heridas de bala.

Peor aún, el Ejército cubano ya ensayó en África el uso de sus armas contra la población civil. Durante la purga sangrienta ocurrida en Angola en mayo de 1977, tras un fallido intento de golpe encabezado por Nito Alves contra el presidente Agostinho Neto, el Gobierno angoleño reprimió brutalmente con apoyo de tropas cubanas. Dispararon contra los manifestantes, interrogaron, torturaron y ejecutaron a miles de disidentes y jóvenes activistas. Algunas estimaciones sitúan en más de 30.000 el número de víctimas, muchas de ellas sin vínculo alguno con el levantamiento. Vale la pena recordar que muchos de los oficiales cubanos que participaron en aquella masacre hoy son generales y ocupan altos puestos en las fuerzas represivas de la Isla.

La maquinaria de poder, si no es desmantelada, seguirá reproduciendo sus dinámicas autoritarias

En un gesto insólito de reconocimiento, en 2021 el presidente de Angola, João Lourenço, pidió perdón públicamente a las familias de las víctimas, calificando lo ocurrido como un "gran mal" y comprometiéndose a iniciar la búsqueda de los restos de los desaparecidos para devolverlos a sus parientes.

Volviendo a Nepal, la caída de una figura no equivale al fin de un régimen. La renuncia de Oli es comparable a lo que ocurriría si Díaz-Canel fuera forzado a dejar el cargo. El sistema podría seguir funcionando con otros nombres. La maquinaria de poder, si no es desmantelada, seguirá reproduciendo sus dinámicas autoritarias.

El rol del Ejército es decisivo en estos casos. En Nepal, los militares son ahora el actor clave que puede inclinar la balanza hacia una transición ordenada o hacia un endurecimiento dictatorial. En Cuba, las Fuerzas Armadas Revolucionarias son el verdadero centro de poder económico y político. Ninguna transición será viable sin al menos neutralizar su capacidad represiva.

El entusiasmo también puede ser un arma de doble filo. Celebrar demasiado pronto puede desmovilizar a la ciudadanía o crear expectativas imposibles de cumplir. El optimismo es vital, pero debe ir acompañado de análisis frío y estrategias a mediano y largo plazo.

También hay que reconocer las diferencias entre un país y otro. Nepal es un sistema multipartidista –aunque dominado por facciones comunistas–, con elecciones periódicas y cierta pluralidad mediática. Cuba, en cambio, es un Estado de partido único que controla todos los medios y no admite competencia electoral real. La transición nepalesa, incluso si se consolida, no necesariamente es replicable en la Isla.

Además, Nepal está rodeado de democracias formales (India) y potencias pragmáticas (China) que prefieren estabilidad, pero que no sostienen de manera incondicional al partido gobernante. El poder en Cuba, en cambio, podría contar con el apoyo político de potencias agresivas como Rusia y aliados en América Latina que podrían actuar para evitar un cambio de régimen.

Lo que ocurre en Katmandú sirve como ensayo general para los estrategias del Ministerio del Interior y de las FAR

No nos engañemos, el régimen cubano está observando atentamente. La represión del 11J fue seguida de un endurecimiento del control digital y un perfeccionamiento del aparato de vigilancia. Lo que ocurre en Katmandú sirve como ensayo general para los estrategias del Ministerio del Interior y de las FAR. Si en Nepal el cierre de redes fue la chispa de la rebelión, en Cuba buscarán blindar ese frente antes de que arda el primer basurero de la esquina.

Por eso, el aprendizaje para quienes soñamos con una Cuba democrática es doble. Inspirarse en la valentía de quienes hoy toman las calles en Katmandú, sí, pero también planificar con inteligencia para que una futura transición en la Isla no quede en manos de las mismas estructuras de siempre ni derive en una "renovación cosmética" del autoritarismo.

En Nepal, la historia aún se está escribiendo. Quizás en unos meses podamos hablar de elecciones libres, de una nueva Constitución, o de un proceso de justicia transicional. Pero tal vez ocurra lo contrario y veamos un endurecimiento militar y un regreso a la represión. En cualquier caso, las dictaduras no caen solas, caen cuando la gente decide empujarlas, cuando las fracturas internas se vuelven insostenibles y cuando la comunidad internacional deja de hacer la vista gorda. Los cubanos debemos estar preparados para ese momento, con menos euforia y más estrategia.

FOTO DE LA SEMANA



A las afueras de la iglesia Parroquia Mayor del Espíritu Santo se aglomeran cada sábado pacientes o familiares de enfermos crónicos. / 14ymedio

Parroquia y botica, la Iglesia católica intenta aliviar la crisis de medicamentos en Sancti Spíritus

Mercedes García, Sancti Spíritus, 07 de septiembre 2025

Algunos peinan canas pero otros son jóvenes. Los une la necesidad de conseguir algún medicamento de los que tanto escasean en las farmacias estatales. A las afueras de la iglesia Parroquia Mayor del Espíritu Santo se aglomeran cada sábado pacientes o familiares de enfermos crónicos que buscan fármacos para la fiebre, la diabetes o el asma y que se distribuyen gratuitamente en el local, previa presentación de una receta médica.

En la esquina del Boulevard y el parque Honorato del Castillo, Belkis es una de las que aguarda su turno y forma parte de los más de 2,5 millones de cubanos que están diagnosticados con hipertensión. "Vengo a ver si les suministraron enalapril o algún otro medicamento que me permita tener controlada la presión porque ahora mismo tengo días buenos y otros con picos muy peligrosos". La espirituaña, de 66 años,

lleva meses asistiendo a la parroquia en busca de las pastillas que necesita.

"Tengo un tarjetón pero desde que empezó este año no he podido comprar en la farmacia todo el medicamento que me hace falta, porque a veces viene y otras veces no", cuenta a *14ymedio*. La escasez de fármacos en Cuba afecta principalmente a los productos que se elaboran en la Isla, que corresponde a un 80% del cuadro básico. "Decir que esta situación se va a resolver en los próximos días sería irresponsable", admitió el ministro de Salud, José Ángel Portal Miranda, el año pasado y la situación no ha hecho más que empeorar desde entonces.

Para Belkis, la distribución que hace la Iglesia católica en la ciudad ha marcado la diferencia entre "terminar todas las semanas en el Cuerpo de Guardia de un hospital o llevar una vida más o menos normal". En el lugar también se reparten accesorios y dispositivos médicos que alivian la situación de los pacientes encamados. "Vine por unos pañales desechables para mi abuelita que lleva más de un año postrada", aclara un joven que también se ha beneficiado, en el pasado, de gasa, algodón y crema para combatir las escaras de la anciana. "Yo ni voy a las farmacias del Estado porque sé que no hay nada de eso".

Otras comunidades religiosas, como los crecientes grupos evangélicos, también apoyan con medicamentos, vitaminas, complementos nutricionales e insumos para los que deben pasar tiempo hospitalizados. El mercado negro ofrece una amplia variedad de fármacos y productos sanitarios, pero las autoridades de Salud Pública advierten de los peligros de comprar estos preparados. "Me siento más segura de venir aquí que de buscarlos por la calle", reconoce Belkis a punto ya de que le toque su turno en el pequeño dispensario de la parroquia. Si este sábado logra conseguir el enalapril tendrá "unos días sin sustos", asegura.

Cartelera Cultural

QUÉ	DÓNDE	CUÁNDO
REGRESA 'JACUZZI', DE YUNIOR GARCÍA AGUILERA	MADRID ESPAÑA	FECHA DE INICIO: 1-08-2025 / 20:15 PM
UNA FIESTA EN LA BAÑERA DESATA UN HURACÁN DE CONTRADICCIONES SENTIMENTALES Y POLÍTICAS ENTRE TRES AMIGOS.	TEATRO LARA, CORREDERA BAJA DE SAN PABLO 15 CONTACTO: INFO@TEATROLARA.ORG	FECHA DE FIN: 26-09-2025 / 20:15 PM
'MANUAL VISUAL CONTRAPEDAGÓGICO', EXPOSICIÓN DE HAMLET LAVASTIDA	PARÍS FRANCIA	FECHA DE INICIO: 5-09-2025/ 6:00 PM
UNA INSTALACIÓN DE PAPELES RECORTADOS QUE REUTILIZAN SÍMBOLOS Y TIPOGRAFÍAS DE LA PROPAGANDA ESTATAL.	ASSOCIATION NOEMI – ESPACE BROWNSTONE, 26 RUE SAINT-GILLES, 75003 PARÍS, FRANCIA	FECHA DE FIN: 27-09-2025
'EL CONDOMINIO' EN EL TEATRO TRAIL DE MIAMI	MIAMI EE UU	FECHA DE INICIO: 5-09-2025/ 9:00 PM
UNA COMEDIA CON LA QUE PASARÁS DE LA RISA A LA EMOCIÓN REFLEXIONADO SOBRE LOS LÍMITES DE LA CONVIVENCIA HUMANA.	TEATRO TRAIL, 3715 SW 8TH STREET, CORAL GABLES, FL 33134	FECHA DE FIN: 28-09-2025/ 5:00 PM
JUAN PADRÓN A 40 AÑOS DE 'VAMPIROS EN LA HABANA'	LA HABANA CUBA	FECHA DE INICIO: 30-08-2025/ 6:00 PM
LA MUESTRA REÚNE UNA SELECCIÓN DE ACETATOS ORIGINALES Y FRAGMENTOS DEL PRIMER STORYBOARD CON MÁS DE 80 OBRAS PICTÓRICAS DE PADRÓN SOBRE VAMPIROS.	GALERÍA CONTINUA	FECHA DE FIN: 30-11-2025/ 6:00 PM

Precios del mercado

QUÉ	DÓNDE	UNIDAD	PRECIO
PEPINO	LA CALZADA	LIBRA	70 CUP
AJÍ CACHUCHA	LA CALZADA	LIBRA	50 CUP
YUCA	LA CALZADA	LIBRA	50 CUP
CALABAZA	LA CALZADA	LIBRA	60 CUP
GUAYABA	LA CALZADA	LIBRA	40 CUP
PIERNA DE CERDO	EJT 17 Y K	LIBRA	1000 CUP
PEPINO	EJT 17 Y K	LIBRA	35 CUP
MELÓN	EJT 17 Y K	LIBRA	35 CUP
CEBOLLA	EJT 17 Y K	LIBRA	250 CUP
FRUTABOMBA	EJT 17 Y K	LIBRA	25 CUP
REMOLACHA	EJT 17 Y K	LIBRA	100 CUP

Precios del mercado

QUÉ	DÓNDE	UNIDAD	PRECIO
SAL	MIPYME RECINTO FERIAL DELIO LUNA ECHEMENDÍA	LIBRA	60 CUP
PLÁTANO MACHO	MIPYME RECINTO FERIAL DELIO LUNA ECHEMENDÍA	LIBRA	30 CUP
PEPINO	MIPYME RECINTO FERIAL DELIO LUNA ECHEMENDÍA	LIBRA	50 CUP
MELÓN	MIPYME RECINTO FERIAL DELIO LUNA ECHEMENDÍA	LIBRA	45 CUP
MAMEY	MIPYME RECINTO FERIAL DELIO LUNA ECHEMENDÍA	LIBRA	190 CUP
CARNE DE CERDO	LA PLAZA BOULEVARD	LIBRA	800 CUP
HÍGADO DE CERDO	LA PLAZA BOULEVARD	LIBRA	450 CUP
GARBANZO	LA PLAZA BOULEVARD	LIBRA	300 CUP
CEBOLLA	LA PLAZA BOULEVARD	LIBRA	180 CUP
ARROZ	LA PLAZA BOULEVARD	LIBRA	200 CUP
AJO	LA PLAZA BOULEVARD	LIBRA	100 CUP